

# LA LIBERIA

## DIARIO DE LA TARDE

ORIHUELA



### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.

Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.

No se devuelven originales.

## LECTOR:

A ser posible reduciríamos este artículo presentación á un sencillo saludo, á un saludo muy cariñoso, dejando las promesas para cuando hablasen los hechos y los programas para el día en que todos pudiéramos acogernos á sus beneficios; pero forzoso nos es decir, aunque sea brevemente, el por qué y para qué venimos al estadio de la Prensa local, la extensión y norma de nuestras aspiraciones, en fin, señalar la pauta sobre la que hemos de escribir, el esquema á que hemos de sugetarnos.

Aspiramos al desenvolvimiento del Progreso, que ha hecho grandes y fuertes á otras naciones, en nuestra desventurada España. La gota de agua y el grano de arena que nuestras fuerzas modestas pueden llevar á la obra nacional, á la obra común, al fuerte monumento que hace años, desde los comienzos del siglo pasado, están levantando los hombres que piensan alto, á la Libertad y al Progreso, cuyos cimientos están amasados con la sangre preciosa del pueblo, los queremos llevar. No somos impacientes, somos de los que tienen fe en la obra evolutiva del tiempo bien ayudado por los hombres de energías y de talento que tienen señalados al pueblo como sus caudillos. El estado de instrucción en que se encuentra el país, reclama gran prudencia en los avances, se necesita de mucho tacto para hacerle comprender donde están las ventajas, quienes los engañan y como ha

de ejercer su derecho soberano. El partido liberal, que acaudilla el Sr. Moret, nuestro ilustre jefe, se lo ha dicho al pueblo y el pueblo lo ha comprendido. Está cansado este de las arrogancias de unos y de las exageraciones de otros. Ansia libertad, libertad que evolucione según las necesidades de los tiempos hasta llegar al limite, libertad que nos ampare á todos, acción que rompa en mil pedazos las herrumbrosas cadenas que nos oprimen y que una oleada de antiguas ideas que se rehacen y reviven, tratan de unir de nuevo y aprisionarnos. Estas son nuestras aspiraciones en cuanto á la política general, esta es nuestra filiación política.

No venimos al estadio de la Prensa local con antifaz en el rostro, ni traemos envuelta nuestra personalidad con difraz extraño.

Venimos noblemente á luchar apoyados por un partido, en defensa de nuestra región querida y, así para la Patria grande tenemos tan grandes aspiraciones, que no deseáramos para la Patria chica, sobre todo para este pedazo de tierra que nos vió nacer?

Sucesos políticos desarrollados no ha mucho en el distrito y que todos conocemos, puso los destinos de éste en manos del partido conservador. Las importantes fuerzas democráticas que dirige nuestro ilustre paisano don Francisco Ballesteros acatando las decisiones de este, no han hecho nada por reorganizarse para la lucha. El marqués de Rafal, encasillado por el Gobierno, re

presenta hoy al distrito de Orihuela. El pueblo no debe, no puede sugetarse á una voluntad sólo, á un partido, á una persona sin grave daño para su Progreso. La opinión tiene derecho, se ha conquistado el derecho de que se fiscalicen todos los actos de sus representantes más ó menos legítimos. Nosotros no le pedimos nada á partido alguno, no queremos favor que adulate el sagrado derecho ni la razón del sufragio. Vamos á laborar por el bien de Orihuela.

Y mientras llega el día en que hablen los hechos por los programas ¿hemos de tener abandonados los intereses morales y materiales de la región?

No, lector: somos un periódico más, un paladin más, un centila más siempre en la atalaya, dispuesto y avisado. LA LIBERIA será vehículo que lleve hasta quien pueda y tenga obligación de atenderlas y de remediarlas las quejas de la opinión, buscaremos las faltas á reponer y censuraremos las injusticias de los poderosos contra los humildes y estaremos siempre, en las causas justas, al lado de unos y de otros.

Esto es lo que teníamos que decirte, lector; ahora, siguénos en nuestra marcha, pasa tu vista cotidianamente por este periódico, leé. Nosotros también nos sometemos á tu censura ó á tus elogios.

### POR EL MUNDO

#### Nuevo globo dirigible

El conde de Zeppelin se dispone á reanudar los ensayos de su globo dirigible.

Tiene ocupados á muchos obreros en la construcción de un tinglado flotante sobre el lago Constanza.

En este tinglado guardará su globo dirigible, que es de aluminio, y está dotado de un proyector eléctrico poderoso y de un aparato de telegrafía sin hilos.

El primer viaje de ensayo se realizará desde Friedrichshafen á Stuttgart.

#### Aventura extraña

Un diputado francés, M. Charles Garnier, tuvo la mala ocurrencia, días pasados, de entrar en un *cabaret* á tomar un refresco.

Salía el buen Garnier del teatro de la Ópera y vestía de frac, como conviene á un personaje y como exige lugar tan distinguido.

Al cruzar la sala del *cabaret*, un parroquiano se levantó y, señalando las insignias de diputado de M. Charles, gritó furioso:

—Cuando se está ocioso se tiene la vergüenza de no venir á estos sitios.

Siguió el consiguiente altercado, y hubo, según parece, lucha personal. Se dice que la aventura acabará en duelo.

De todas suertes, el diputado declaró á sus amigos que no volverá á entrar con sus insignias en *cabaret* alguno.

### De Puento á Puento

Encargado por el director de este periódico, de servir esta sección, me propongo por medio de ella tener al corriente á nuestros lectores de todo aquello que pueda tener algún interés, muy particularmente en lo que se refiera á asuntos de sociedad y espectáculos públicos,

Entre estos últimos, merecen especial mención, las veladas cinematográficas que en nuestro coliseo se verifican, y en las que

todas las noches se presentan cintas que sin reserva, son aplaudidas por el numeroso público que á dicho espectáculo concurre. El empresario de este, que su constante deseo, es que el público oriolano conozca los numeros más salientes de *varietes*, no omite gastos ni sacrificios para presentarnos todos aquellos que teniendo mucho de notables no se salen de los moldes del buen teatro. Buena prueba de ello, la tenemos en la presentación de «Las Mañas»; estas aplaudidas artistas cantan la jota con un gusto y bailan con tal precisión y donaire que difícilmente habrá quien con ellas puedan competir; si además de esto, se tiene en cuenta la simpática modestia que las adorna, fácilmente se comprenderá, porque el público las aplaude cada noche más.

\* \* \*

Con gran pompa y esplendor se ha celebrado la fiesta que todos los años dedican á S. Antonio de Pádua la comunidad de Padres Capuchinos.

Desde las primeras horas de ayer tarde, empezó ha acudir la gente para presenciar el paso de la procesión, que por cierto resultó muy lucida.

La carrera la invadían multitud de mujeres hermosas y elegantes que con los vaporosos trages de verano constituían la nota más simpática y alegre; el volteo de campanas anunció la salida de la procesión y ésta recorrió las calles principales del Arrabal Roig.

En la procesión figuraban la comunidad de Capuchinos, el recientemente consagrado Obispo de Solsona, Fray Luis de Masamagrell, que durante mucho tiempo ha venido desempeñando el cargo de guardian en el convento establecido en esta ciudad, y una comisión del Exmo. Ayuntamiento.

Por la noche de nueve á once hubo verbena, en la que la banda municipal, ejecutó varias composiciones de su vasto repertorio, quemándose al final de ella, un bonito castillo de fuegos artificiales.

\* \* \*

Ayer tarde á las cinco y media, celebró junta general la sociedad «El Oriol Taurino», en los salones del Ayuntamiento, para estudiar el medio de recaudar los fondos necesarios para

poder terminar las obras que se estan llevando á efecto en la construcción del nuevo circo, y poder inaugurarlos en el próximo Agosto.

Para que estudien este asunto, se nombró una comisión compuesta de los señores D. José Escudero Zapata, Don Ramón Pastor Vilar; D. José de Madarria y D. Benito Carrero para que en unión de la Directiva, estudien el modo de conseguir el objeto para el cual, celebraron la sesión los señores accionistas que forman dicha sociedad.

\* \* \*

En la pasada semana celebró su onomástico, la señora doña Antonia Ossorio, madre política de nuestro particular amigo don Eduardo Romero Sansano.

Con este motivo, fueron muchos los amigos que acudieron al domicilio de la citada señora para felicitarla y demostrarle las muchas simpatías con que en Orihuela cuenta.

Panchito.

## A la Prensa

LA IBERIA, nuevo diario que hoy sale por primera vez al público en ésta localidad, se complace mucho en dirigir un saludo cortés y cariñoso á la Prensa toda, muy particularmente á los periódicos de la Región y á los que se publican en Orihuela. En nosotros tienen un eco imparcial y desapasionado que recoja y extienda toda campaña justa que ellos inicien, un compañero fiel guardador de los prestigios de la Prensa. Posible es que la diversidad de criterios en política nos conduzcan alguna vez á la discusión con otros colegas. En LA IBERIA siempre encontrarán al adversario noble y caballeresco durante la polémica. Después y á todas horas, nuestros compañeros de profesión, tienen en esta casa unos amigos sinceros.

Salud pues.

### CIRCO GALLISTICO

16 Junio 1907

Preside D. Juan López y Gonzálves.

Comienza la función á las tres en punto.

He aquí lo sucedido:

Primera: Da principio Pedrera, que representa á «El Águila», trae una jaca de 3'3, conocida por el «Municipal», cenziza en naranja; y Paco Benavente, por el bloque «La Pañara», deja en la taza otra jaca de 3'4, jabada.

El «Municipal» saca él sable y después de 13 minutos de bronca recoge para su amo 25 pesetas de multa.

Segunda: Chaqueta, en nombre de Juan Cámara, presenta un pollo tuerto de 3'3 con 20 de espolones, armado, jabado; y José Sarabia, por «La Alta», aparece con otro pollo jabado-melado, con 3'3 y 20 en los tacones.

A los 18 minutos convienen los padrinos hacer tablas.

Tercera: Sale de nuevo á la pista Pedrera, por «El Águila», con Bienvenida, el célebre pollo Bienvenida, jiro, de 3,4 y media, con 20 y sin una de las linternas. Chaqueta, por Cámara, trae el «Maera-chico, de 3'3, derecho.

Gana «Bienvenida» 25 pesetas á los 15 minutos.

Cuarta: Repite Chaqueta, siempre por Cámara, con un pollo de 3'7 derecho, de la cria de Carcagente, colorado; y «La Alta», representada por Sarabia, trae otro pollo de 3'8, tuerto, con 20. El de Sarabia resulta rodado. Pierde 20 pesetas á los 10 minutos.

Quinta: José, por «La Alta», deja en la Alfombra un pollo jabado de 3'1 con 18, de los Cánovas; y Paco, por «La Pañera», trae otro pollo de igual peso y puya, colorado.

Gana el de los Cánovas. ¡Camará, que ganado tienen!

Tiempo 20 minutos. Apuesta 25 pesetas.

Resúmen: La tercera y quinta superiores.

Regulares las restantes.

La entrada floja.

La tarde calurosa.

Superior la presidencia.

PALOTES.

fallecido la señora Doña Rosa Pizana Pastor, esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Gilabert y tía de nuestro compañero de redacción D. Felipe Saens Pizana.

De los cincuenta y seis años de su vida, ha dejado la señora de Gilabert una estela en la que brillan sus virtudes, su amabilidad y su trato siempre ameno y cariñoso.

La segur implacable ha cortado el hilo de su existencia, dejando á los suyos agobiados por el dolor.

Ésta redacción se asocia sinceramente á pena tan intensa.

¡Descanse en paz la finada!

## GACETILLAS POLÍTICAS

¡Hombre! Aquí tienen ustedes á LA IBERIA, ya está aquí LA IBERIA!

Y decía «La Nueva Era» órgano ú acordeón, si ustedes quieren, del grupito en candelero:

«Los moretistas no saben por donde andan. No dan pie con bola. No aciertan una ni por casualidad. Su futuro órgano LA IBERIA iba á publicarse hoy (10 Junio actual), ahora dicen que se ha aplazado la publicación hasta el 15 del corriente. Candidatos á la dirección ha tenido cinco por lo menos. Sonó primero el nombre del Sr. Lacárcel, luego el del Sr. Gimenez, más tarde el del Sr. Ramos y ahora parece que lo vá á ser el Sr. Saens Pizana.»

«¿Será el parto de los montes?»

No, caro colega, es que tenemos muchos de quienes disponer.

¿Le sucederá lo mismo al papá?

\* \* \*

«La Huerta» y «La Nueva Era», correligionarios ambos, andan echándose los tratos á la cabeza cariñosamente. Uno y otro, se miran airados, escupen con fuerza y anuncian que tienen que decirse mucho y gordo respectivamente.

Apaga y vámonos.

\* \* \*

¿Y D. Paco Germán deja la jefatura del partido conservador ó no la deja, la ha dejado ó la

deja, la ha dejado ó no la ha dejado?

No lo sabemos, como igualmente no lo sabe «La Nueva Era» ni «La Huerta.»

Actuando de adivinos diremos, que si no se ha ido, se irá y si no se vá habrá quien se vaya.

Que todo es irse.

\*\*\*

De un suelto de «La Nueva Era» corto y comento:

«El virtuoso presbitero y elocuente orador sagrado D. Sebastián Marcos, ha sido contratado para predicar el sermón del Smo. Corpus Christi en el pueblo de Águilas:...»

¿Ha sido contratado D. Sebastián?

¡Hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad!

Y no crean ustedes que he querido hacer un verso.

\*\*\*

Ayer tomaron posesión algunos de los nuevos concejales.

Y decimos que algunos, porque faltaron al acto, los señores don Francisco Germán Moreno, don José Germán Ibarra, D. José Botella, D. Antonio Pescetto y D. Juan de Dios Garcia.

¡Qué de cosas nos enseña el tiempo!.... ¡Cosas veredes!.....

\*\*\*

¡Oh el gran Maura, el perincilito Maura, el eterno y morrocotudo Maura! Nada menos que ofrecia el hombre hacer la revolución desde arriba, rápida, radical, brutalmente, el descuaje del caciquismo, la vida eterna para los españoles y la sinceridad electoral.

Y si no que lo diga Orihuela. Tenemos un ayuntamiento elegido á fuerza de papeletas.... eso no cabe duda.

El palitroque manda y borlas al hombro.

\*\*\*

Suceso raro.

Unos pescadores que próximo á las playas de Torrevieja se encontraban pescando sardinas, vieron flotar sobre las azuladas olas un extraño bulto de color rojo.

Después de grandes trabajos fué recogido el misterioso objeto, que, reconocido, resultó ser un gorro frigio.

Entre el forro habia un pliego, en el que con caracteres borrosos

se leía un himno á la Ley de Asociaciones.

Se ignora quien sea el dueño de la prenda.

\*\*\*

Los ministros que amenazan con dimitir son La Cierva y Besada, á causa del proyecto sobre la emigración que ha redactado el primero y que es opuesto al que hizo Besada siendo ministro de la Gobernación.

\*\*\*

En la reunión que celebrarán el martes los liberales, sólo hablará Moret, contestando á las declaraciones de los solidarios en el Parlamento.

### Corrida de Toros en Alicante.

Todos los años por esta época organiza la asociación de la Prensa alicantina una magnífica corrida de toros á beneficio del montepío que la misma tiene fundado. La fiesta se celebra en el circo taurino de la capital. ¡Buen recuerdo tenemos los aficionados de las corridas que dicha asociación organizó en años anteriores! Para el próximo dia 29, festividad de San Pedro, se anuncia la del presente año. ¡Magnífico programa! ¡Excelente cartel!

Matadores; Minuto, Gallito y Mazzantinito, tres principes de de la torería andante.

Toros de la ganadería de doña Prudencia Bañuelos.

Trenes especiales con billetes de ida y vuelta... ¡atención!

He aquí los precios:

Orihuela 3 pesetas en segunda clase; 2 pesetas en tercera.

Sale el tren de esta estación á las 12 y 15. Llega á Alicante á las 14 y 10. En Callosa de Segura: En segunda clase y tercera los mismos precios que desde Orihuela. Torrevieja: En segunda, 4 pesetas; en tercera; 2'50.

Conque ánimo, aficionados al arte de Montes... ¡ánimo!

¡Eh, viajeros, al tren!

DON NADIE.

### AYUNTAMIENTO.

Sesión extraordinaria celebrada ayer.

A las diez y media comenzó el acto leyendo el alcalde Sr. Escudero una comunicación de la

comisión provincial de la Diputación aprobando las elecciones municipales parciales verificadas en esta ciudad el dia 12 del pasado Mayo.

Asisten los señores Mesples, Lucas (D. Mannel y D. Antonio), Montero (D. Carlos y don Ramón), Romero Rufo y Romero Sansano, Ayarra, Ferris, Brotons, Gil, Garriga, Miravete, Cartagena, Pastor Vilar, Muñoz, Die, Garcia Mercader y Gimenez.

Después de tomar posesión los nuevos concejales se procedió á elegir los tenientes de alcalde, siendo designados:

Primer Teniente: D. Tomás Brotons Guillén.

Segundo: D. Ascensio Garcia Mercader.

Tercero: D. Ramón Montero Mesples.

Cuarto: D. Antonio Lucas Rodriguez.

Quinto: D. Eduardo Romero Rufo.

Síndicos: D. Juan Luis Muñoz y D. Manuel Ferris.

El señor Escudro pronunció un discurso pidiendo la cooperación de sus compañeros para las mejor marcha de los asuntos administrativos, en cuyo desarrollo no deben intervenir la política con sus apasionamientos.

Saludó á la Prensa en tonos muy cariñosos. LA IBERIA, por la parte que le corresponde, agradece al Sr. Escudero sus frases.

Se acordó celebrar las sesiones á las 4 de la tarde, todos los jueves.

Y se levantó la sesión.

### GACETILLAS

Ha regresado de Madrid después de haber aprobado con brillantes notas las asignaturas que este año cursaba, nuestro amigo D. Miguel Riquelme Gea.

También ha regresado de la capital de España la familia de nuestro compañero el director propietario de «La Huerta», D. José Escudero Bernicola.

Según rumores, muy acentuados, se han ofrecido políticamente á don José Escudero Zapata los nuevos concejales D. Manuel Ferris y D. Alfonso de Ayarra.

La fiesta que anualmente dedican al Sagrado Corazón de Jesús, los vecinos del camino de Benial, tuvo lugar ayer tarde con gran pompa y solemnidad.

Como estaba anunciado, tuvo lugar ayer por la tarde una novillada en el circo taurino de la vecina Murcia.

Actuaban de matadores Tacerito y el Salinero, con toros del cura de la Morena, ganado que resultó bueyacón y difícil para la lidia.

A uno de ellos le tostaron la piel Salinero tuvo á bien permitir que le encerraran el último toro y de la plaza, á pié por las calles de Murcia, fué conducido por unos policías á la casa ayuntamiento donde no sabemos lo que ocurriría.

Seguramente no le darían ningún refresco.

Acompañado de uno de sus pequeños hijos, al que habrán de practicarle una operación quirúrgica, ha salido para la corte nuestro particular amigo D. Tomás Brotons.

Se encuentra entre nosotros, después de larga ausencia, nuestro respetable amigo D. Antonio Zechini, acompañado de su distinguida señora y hermanas, Josefina y Angeles.

El hombre que había sido confundido con el famoso bandido «Pernales» ha sido puesto en libertad, después de haber sido identificada su persona.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo compañero, y querido amigo el juez municipal de Tomelloso (Ciudad Real) D. José Cartagena Guillén.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa y robusta niña la esposa de nuestro querido amigo don Manuel Cañizares, cajero de esta sucursal del Banco de Cartagena.

Nuestra enhorabuena.

Agradecemos á nuestro estimado colega local «La Huerta», el saludo que nos dedica en su número de esta tarde.

Con tal motivo nos complacemos en reirerarle las palabras que *Ala Prensa* dedicamos en otro lugar.

Y nos alegraremos en coincidir con él en el mayor número de puntos posible.

### TEATRO

#### CINEMATOGRAFO «IDEAL»

función para hoy

### LAS MAÑAS

Sinfonía por el sexteto.

Estreno.—Apertura de casa.

La hermosa película de larga duración y efecto. Atentado en la vía férrea.

Imprenta de Luis Zerón.—Orihuela.

